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Аннотация. Цель: изучение функциональных и адаптационных возможностей сердечно-

сосудистой системы девушек с учетом уровня их личностной тревожности и двигательной актив-
ности. Методы и материалы исследования. Для проведения исследования были сформированы
2 группы девушек в возрасте 18–20 лет. В первую группу вошли спортсменки с 5-летним стажем за-
нятия спортивными танцами, во вторую – студентки Казанского федерального университета, зани-
мающиеся физической культурой в рамках учебной программы. Всего – 48 человек. Для определе-
ния личностной тревожности (ЛТ) использовали опросник Спилберга – Ханина. Оценивали также
параметры артериального давления, насосной функции сердца и общего периферического сопротив-
ления сосудов (ОПСС). Использовали тонометр Оmron M2 Basic (HEM 7121-RU), реограф компании
ООО «Нейрософт» – «Рео-Спектр». Применялась дозированная физическая нагрузка в виде пробы
Мартине – Кушелевского. Результаты. Показано, что достоверно более высокие значения систоли-
ческого, диастолического артериального давления (САД, ДАД) и ударного объема крови (УОК) ре-
гистрируются у спортсменок с высоким уровнем ЛТ. Срочная адаптация гемодинамики к дозиро-
ванной физической нагрузке характеризуется у них наибольшим и одновременным приростом час-
тоты сердечных сокращений (ЧСС) и УОК, значения которых не восстанавливаются до 5-й минуты
реституции. Показано, что более половины испытуемых составляют девушки-спортсменки с гиперто-
ническим типом реакции ССС, при котором наблюдается существенное увеличение САД, ДАД и УОК
на фоне подъема ОПСС на 3-й и 5-й минутах восстановительного периода. Заключение. Таким обра-
зом, повышенные физические нагрузки для высокотревожных девушек 18–20 лет являются допол-
нительным стрессовым фактором, приводящим к неблагоприятным сдвигам в ССС и снижению ее
адаптационных возможностей. Это диктует необходимость тщательного профессионального отбора
девочек для занятий спортивными танцами, дозирования интенсивности физической нагрузки с уче-
том уровня их тревожности. 

Ключевые слова: уровень личностной тревожности, сердечно-сосудистая система, девушки
18–20 лет, спортивные танцы 
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Введение. Риск развития патологий сер-
дечно-сосудистой системы (ССС) зависит от 
многих факторов, к которым относятся и лич-
ностные характеристики человека. Одной из 
них является «тревожность» – склонность к 
частым и интенсивным переживаниям, беспо-
койству [18]. Крайние уровни личностной тре-
вожности (высокий или низкий) рассматрива-
ются как дезадаптирующие факторы [1, 6], при 
этом состояние высокой тревожности может 
быть связано с риском развития ишемии мио-
карда и высокой смертностью от заболеваний 
ССС [11, 15, 17]. 

Одним из актуальных вопросов является 
перспектива использования физических на-

грузок для нормализации психоэмоциональ-
ного статуса человека [2, 3, 8]. Спортивные 
танцы, являясь, с одной стороны, искусством, 
с другой – видом спорта, представляют науч-
ный интерес как инструмент регуляции пси-
хического состояния и функций системы кро-
вообращения [12, 13]. Особую важность при-
обретает исследование женского организма в 
период становления его нервной и эндокрин-
ной регуляции. Тем более что гендерные раз-
личия в проявлении тревожности ярко выра-
жены – у женщин она значительно выше, чем 
у мужчин, и тесно коррелирует с режимом 
двигательной активности [2, 9, 16]. Однако 
современные исследования, посвященные 

Original article 
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Abstract. Aim. This paper aims to identify functional and adaptive capacities of the cardiovascular sys-

tem in young women depending on their trait anxiety and physical activity levels. Materials and methods.
For the purpose of the study, two groups of young women aged 18–20 were formed (n=48). Group 1 com-
prised female dancesport athletes with five years of training experience. Group 2 consisted of female stu-
dents from the Kazan Federal University engaged in physical education within a standard university pro-
gram. Trait anxiety was evaluated with the Spielberger-Hanin State-Trait Anxiety Inventory. Blood pres-
sure, cardiac pumping function, and peripheral vascular resistance were assessed with a blood pressure
monitor (Оmron M2 Basic, HEM 7121-RU) and a rheograph (Rheo-Spectrum, Neurosoft). A standardized
physical load was administered using the Martinét – Kushelevsky Test. Results. The results show that fe-
male dancesport athletes with high levels of trait anxiety demonstrated statistically significant increases
in systolic (SBP) and diastolic blood pressure (DBP) and stroke volume (SV). Their acute hemodynamic
adaptation to a standardized physical load was characterized by the most pronounced and simultaneous in-
crease in heart rate (HR) and SV, the values of which failed to return to baseline by the 5th minute of recov-
ery. It was also shown that more than half of the female athletes exhibited a hypertonic type of cardiovascu-
lar response, characterized by a significant increase in SBP, DBP, and SV concurrent with an increase in to-
tal peripheral resistance (TPR) at the 3rd and 5th minutes of the recovery period. Conclusion. Thus, for
highly anxious young women aged 18–20, intensive physical exercise is an additional stress factor that
leads to adverse shifts in the cardiovascular system and a decrease in its adaptive capacity. This dictates the
necessity for a thorough professional selection of girls for dancesport and the careful dosing of exercise in-
tensity based on their anxiety levels. 

Keywords: level of trait anxiety, cardiovascular system, girls 18–20 years old, dancesport 
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